

Apoyo del Sector Financiero Popular y Solidario a las MIPYMES en 2016-2018

Support from the Popular and Solidarity Financial Sector to MSMEs in 2016-2018

*Dr. C. Maryuri Alexandra Zamora-Cusme, mzamora@espam.edu.ec,
<http://orcid.org/0000-0001-9768-3212>;*

Mg. Mercedes Monserrate Muñoz-Muñoz, <https://orcid.org/0000-0002-6462-5646>,

Mg. Manuel Francisco Mesías-Pino, <https://orcid.org/0000-0003-4834-4884>;

Dr. C. Yesenia Aracelys Zambrano-Cusme, <https://orcid.org/0000-0002-7448-5448>

Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí “Manuel Félix López”, Ecuador

Resumen

En el campo profesional de egresado de la carrera de Administración de Empresa en la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López (ESPAM-MFL) se encuentran las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES). De acuerdo con el objetivo de la carrera de formar profesionales íntegros en el ámbito de la administración de empresas, comprometidos con la problemática social, económica, legal y medioambiental en el contexto local y nacional se desarrolló este artículo de docentes de la ESPAM-MFL, el cual tiene como objetivo identificar el apoyo que las MIPYMES recibieron del Sector Financiero Popular y Solidario en los períodos 2016-2018. Para realizar esta investigación fue preciso realizar entrevistas y encuestas, para identificar el apoyo que las MIPYMES Manabí recibieron.

Palabras clave: MIPYMES, terremoto en Ecuador, micro empresas.

Abstract

In the professional field of graduates of the Business Administration career at the Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López (ESPAM-MFL) are micro, small and medium-sized enterprises (MIPYMES). In accordance with the objective of the career to train up-to-date professionals in the field of business administration, committed to social, economic, legal and environmental problems in the local and national context, this article by teachers from ESPAM-MFL was developed, which aims to identify the support that MSMEs received from the Popular and Solidarity Financial Sector in the periods 2016-2018. To carry out this research, it was necessary to carry out interviews and surveys to identify the support that the Manabí MSMEs received.

Keywords: MSMEs, earthquake in Ecuador, micro enterprises.

Introducción

Dentro del campo profesional de egresado de la carrera de Administración de Empresa en la Escuela Superior Politécnica Agropecuaria de Manabí Manuel Félix López (ESPAM-MFL) se encuentran las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES). Pues las acciones del administrador de empresas estarán dirigidas a incrementar la capacidad para la solución de problemas, mediante la asistencia técnica con una proyección económica que permita auspiciar y consolidar iniciativas con proyectos micro empresariales que requieran de la aplicación de conocimientos matemáticos, estadísticos, contables, económicos, comerciales para el análisis de la información financiera, y el diseño de procesos administrativos.

De acuerdo con el objetivo de la carrera de formar profesionales íntegros en el ámbito de la administración de empresas, comprometidos con la problemática social, económica, legal y medioambiental en el contexto local y nacional, con alto sentido ético, de justicia, dignidad, criticidad, respeto y responsabilidad, con un conocimiento multidisciplinario y pertinente que le permita la formulación de proyectos y generación de emprendimientos innovadores, su dirección, gestión y mejora en coherencia con el modelo educativo desarrollador productivo de la ESPAM-MFL

Las empresas en la actualidad enfrentan no solo retos como la competitividad, el buen servicio, los precios bajos, la optimización de los recursos, el bienestar de los empleados, sino que también sufren grandes consecuencias económicas por diversos fenómenos climatológicos (terremotos, inundaciones, entre otros) y epidemiológicos (fundamentalmente la COVID-19). Por ello, se busca con eficacia y eficiencia maneras para satisfacer las necesidades de los clientes, aplicar métodos y técnicas que les permita obtener rentabilidad de las MIPYMES a través de estudios que permitan identificar la incidencia de dichos fenómenos y planteen estrategias de recuperación.

Entre los estudios que se han realizados sobre las MIPYMES, su situación y reactivación en Ecuador, ante diversos fenómenos destacan los realizados por los investigadores Proaño, Ramírez y Pérez (2018); Zamora, Félix, Vera y Mendoza (2020); Zamora, Mesías, Muñoz y Zambrano (2021); entre otros. Zamora, Mesías, Muñoz y Zambrano (2021) se enfocaron en el desarrollo de las MIPYMES y su reactivación luego del terremoto de 2016, sin embargo no profundizaron en la identificaron el apoyo del Sector Financiero Popular y Solidario (SFPS) la reactivación de dichas empresas.

De acuerdo con lo anterior, este artículo tiene como objetivo identificar el apoyo que las MIPYMES recibieron del Sector Financiero Popular y Solidario en los períodos 2016-2018.

Materiales y métodos

Para realizar esta investigación fue preciso realizas entrevistas y encuestas, para identificar el apoyo que las MIPYMES Manabí recibieron. Entrevistas realizadas a los gerentes o jefes de agencias de las Cooperativas de Ahorro y Crédito seleccionadas para la precisión de la investigación se pudo conocer los sectores y lugares con mayores afectaciones donde prestaron ayuda en cuanto a financiamiento, además de cómo se acogieron a las políticas implementadas por cada institución financiera basándose a la Ley de Solidaridad, esta información se puede justificar mediante solicitudes aprobadas y firmadas por los Gerentes de las Cooperativas, por otro lado, mediante las muestras por estratos se realizaron encuestas a 230 empresarios que sirvieron como informantes idóneos para identificar la reactivación productiva, de los cantones Manta, Portoviejo, Sucre, Chone y Pedernales.

Se utilizó el muestreo probabilístico o aleatorio estadístico para determinar el tamaño y la selección de cada integrante de la muestra. El muestreo probabilístico estratificado permitirá desglosar de manera más confiable las empresas cuyo domicilio se encuentra en los cantones con mayor afectación por el sismo del 16 A, permitiendo así cumplir de manera eficaz con el segundo objetivo específico de la investigación.

Resultados

El terremoto de 7.8 en la escala de Richter del 16 de abril del 2016, seguido de más de 2600 réplicas, fue un hecho que marco la vida de los ecuatorianos, donde los efectos fueron devastadores tanto materiales como inmateriales. Según el Instituto Nacional de Estadísticas y Censo (INEC, 2016) los deterioros estimados en dólares estarían en 3.344 millones, el sector productivo sufrió detrimentos en sus activos por 304 millones, pérdidas de ingresos por 354 millones y gastos adicionales por 18 millones.

Los efectos negativos en los índices económicos solo fueron el inicio de la problemática que se avecinaba, sin prever que meses después el Ecuador sufriría un desastre peor, del que ya se registraba en las arcas del estado, produciendo con ello incertidumbre en el país y con mayor precisión a las provincias más afectadas como lo era Manabí y Esmeraldas,

para efectos de esta investigación la delimitación se da en la provincia de Manabí (SEPS, 2018).

Los cantones con mayores afectaciones de la provincia fueron Pedernales, Jama, Chone, Flavio Alfaro, Portoviejo, Bolívar, Tosagua, Rocafuerte, Montecristi, Manta, Jaramijó, Jipijapa, Puerto López, Bolívar, Junín, Rocafuerte, San Vicente y Sucre. INEC (2016) reporta que el impacto se dio en todos los sectores productivos como: comercio, agrícola, alojamiento, comida, manufactura, edificios e instalaciones, maquinarias, equipos, vehículos, bienes terminados, mercadería, materia prima entre otros.

Análisis de las entrevistas realizadas a los funcionarios de las cooperativas

Tras el terremoto, las cooperativas implementaron ciertas políticas acogiéndose a la Ley de Solidaridad para poder dar cierta ayuda a sus socios que se vieron afectados luego de este siniestro como lo son; periodos de gracia, renovación, refinanciamiento y nuevos créditos para personas que querían reactivar nuevamente su negocio, pero en la consecución de las encuestas se pudo evidenciar que la ayuda que se brindó en aquel momento no fue lo suficientemente adecuada ya que en un gran porcentaje de la población encuestada manifiesta no haber podido acceder a los productos crediticios que estas instituciones ofrecen debido a no ser considerados sujetos de créditos, por lo que para implementar nuevamente sus negocios tuvieron que pedir ayudas a familiares o realizar préstamos a terceras personas. En consecuencia, de esta y otras circunstancias a derivado que a más de tres años de este suceso se puede decir que la reactivación económica en Manabí no se ha cumplido completamente, y se necesita de nuevas y mejores políticas que permita a estas personas recibir servicios financieros para capitalizar sus negocios.

Validez de contenido

Mediante el juicio de expertos o método Delphi, en el tema se pudo validar el contenido del instrumento encuesta, conociendo si las variables a consultar eran idóneas para la finalidad de la investigación.

Para efectos de este estudio se realizó la autoevaluación a los expertos mediante el coeficiente de competencia. Luego de la autoevaluación de diez expertos autoevaluados el resultado quedó en nueve. Los especialistas consultados determinaron en la segunda ronda el instrumento idóneo para realizar la encuesta ya que de 21 variables se redujeron a 12 variables.

Para efectos de la investigación y mediante la consulta a expertos para medir la fiabilidad, se diseñó la encuesta en dos partes la primera que tiene preguntas policotómicas, en donde

era necesario extraer información sobre las características de los negocios post terremoto 16 A, y la segunda parte son preguntas analógicas en escala de Likert; para medir la consistencia de las últimas variables, estas se comprobaron mediante el SPSS, donde el Alfa de Cronbach se ubica en 0,811 puntos indicando una buena consistencia (Tabla 1).

Tabla 1 Estadísticas de fiabilidad

Estadísticas de fiabilidad	
Alfa de Cronbach	N de elementos
0,811	5

Cantones afectados por terremoto

Para efectos de la investigación los cantones de Manabí donde se aplicaron las encuestas fue en los lugares con mayor deterioro ocasionados por el terremoto en el cantón Manta se incluye encuestas de Montecristi y Jaramijó, en Pedernales se incluye al cantón Jama y Sucre se incluye al cantón San Vicente, esto se debió a que el levantamiento de información en esos cantones fue mínima, en el gráfico se observa que en Manta se realizaron 101 encuestas establecidas en la Nueva Tarqui, donde fueron reubicadas las personas, en Portoviejo 34, Calle Alajuela, Pedernales 20 en centro urbano y rural, Chone 41 en centro urbano y rural y 34 Sucre en Leónidas Plaza y San Vicente (Tabla 2).

Tabla 2. Cantones que fueron afectado por el terremoto 16 A

		Cantones de Manabí			
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Manta	101	43,9	43,9	43,9
	Portoviejo	34	14,8	14,8	58,7
	Pedernales	20	8,7	8,7	67,4
	Chone	41	17,8	17,8	85,2
	Sucre	34	14,8	14,8	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Afectación por terremoto

En este gráfico se puede observar que el porcentaje con mayor precisión se da en daños recuperables con un 53,91 %, este indicador muestra que los negocios después del terremoto del 16 A sufrieron más inconvenientes para recuperarse ya que los encuestados manifestaban que perdieron mercaderías, rupturas de vitrinas, materiales para producción, y el tiempo perdido ya que no pudieron trabajar por encontrarse sin los principales servicios básicos, por otro lado el 37,39 % de los encuestados manifestaron que lo perdieron todo, desde la infraestructura de sus negocios hasta sus inventarios y por último

con el 8,26 % Por colapsar indicaron que las estructuras de los negocios se vieron afectados por caídas de paredes más pérdidas de familiares (Tabla 3).

Tabla 3 Afectación por el terremoto 16 A

Cuánto afectó el terremoto del 16 A ha su negocio?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Destruído demolido	86	37,4	37,4	37,4
	Por colapsar	19	8,3	8,3	45,7
	Con daños recuperables	124	53,9	53,9	99,6
	4	1	,4	,4	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Sectores productivos

El sector más afectado por el terremoto del 16 A, como se puede evidenciar en el gráfico fue sector comercio, pérdidas en infraestructuras, mercaderías, inventarios en general este porcentaje se da en un 73,48 %, cabe indicar que las encuestas se realizaron en zonas afectadas donde prevalecía el comercio, por la apertura y facilidad para levantar información, ejemplos claros se dan en la zona de la Nueva Tarqui en Manta, en Portoviejo las encuestas se realizaron en la Calle Alajuela, donde fueron reubicados los afectados, Chone en el centro y lugares rurales, Sucre en Leónidas Plaza, Pedernales y Jama en área rurales y centro de la ciudad a orillas de la playa, donde se ubican restaurantes y hoteles, el sector servicios indica un porcentaje de 10,87 %, afectaciones con daños recuperables, sector agropecuario 9,57 % pérdida de semovientes, en los sectores Manufactura y artesanal se da en daños de maquinarias y equipos, la falta de servicios básicos que retrasaron la producción (Tabla 4).

Tabla 4 Sectores Productivo

A qué sector de la economía pertenece su negocio?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Comercio	169	73,5	73,5	73,5
	Servicios	25	10,9	10,9	84,3
	Agropecuario	22	9,6	9,6	93,9
	Manufactura	12	5,2	5,2	99,1
	Artesanal	2	,9	,9	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Financiamiento para la reactivación

En el siguiente cuadro se puede apreciar que los valores en Prestamos entidad privada ascienden en 40 % este indicador se debe a que los prestamos fueron dados por banca privada y del SFPS, por otro lado, se encuentran las entidades públicas que otorgaron

créditos en 22,91 %, ahorro en un 20 %, prestamos familiares 6 52 % y terceras personas en un 9,57 % (Tabla 5).

**Tabla 5 Créditos reactivación del negocio
Cómo financió la reactivación de su negocio?**

Válido		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
	Ahorros	46	20,0	20,0	20,0
	Préstamos entidad privada	92	40,0	40,0	60,0
	Préstamos entidad pública	55	23,9	23,9	83,9
	Préstamos familiares	15	6,5	6,5	90,4
	Préstamos terceras personas	22	9,6	9,6	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Instituciones financieras

Para el financiamiento de los negocios en el gráfico se puede identificar con mayor porcentaje a personas naturales con un 35,22 % para este indicador la respuesta de los encuestados se dan a personas que financiaron sus negocios Post terremoto 16 A mediante ahorros, préstamos a familiares y terceras personas, este factor se debe a que estas personas no tenían capacidad de pago o habían incurrido en mora, y las instituciones financieras no pudieron colocar créditos, respuestas dadas después de la encuesta, seguidamente se encuentran el SFPS como las Mutualistas y Cooperativas de ahorro y crédito con un 32,61 % y 0,43 %, por otro lado está la Banca pública conformada por BanEcuador, con 22,61 % este indicador muestra que el apoyo hacia los sectores más vulnerables fueron también apoyados por el sector público, por último está la banca privada con un 9,13 % que al acogerse a la ley de solidaridad contribuyeron para la reactivación, para la investigación fue necesario establecer los puntos de comparación con otros sectores de financiamiento ya que los gerentes y jefes de agencias del SFPS, informaron los lugares donde se encuentran los negocios donde colocaron los créditos, cabe recalcar que los lugares elegidos por tener mayores afectaciones y por la información dada; se encontraron una dinámica de apoyo de todos los sectores financieros como lo indica el gráfico (Tabla 6).

Tabla 6 Instituciones Financieras

Qué tipo de institución financiera contribuyó con la reactivación de su negocio?

Válido		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
	Banca pública	52	22,6	22,6	22,6
	Banca privada	21	9,1	9,1	31,7
	Mutualistas SFPS	1	,4	,4	32,2
	Cooperativas SFPS	75	32,6	32,6	64,8

Terceras personas	81	35,2	35,2	100,0
Total	230	100,0	100,0	

Políticas de reactivación

Las políticas establecidas en la Ley de solidaridad y regida por las instituciones financieras fueron necesarias para la reactivación sin embargo en el gráfico se puede evidenciar que el 37,83 % no se acogieron a ninguna de ellas, dando así un resultado alto en el índice ninguna, por otro lado en el serie nuevos créditos se establece un porcentaje de 31,74 % que demuestra que los dueños de negocios se acogieron a créditos nuevos, renovaron el 21,30 %, mientras que en los periodos de gracia se indica el 8,70 %, este índice se debió en algunos casos por la falta de información de las personas afectadas y refinanciaron deuda en menor proporción con un 0,43 % (Tabla 7).

Tabla 7 Políticas de reactivación

Su negocio se acogió a políticas implementadas por instituciones financieras para la reactivación?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Periodos de gracia	20	8,7	8,7	8,7
	Refinanciamiento	1	,4	,4	9,1
	Renovación	49	21,3	21,3	30,4
	Nuevos créditos	73	31,7	31,7	62,2
	Ninguno	87	37,8	37,8	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Tipos de créditos

En los tipos de créditos a los que accedieron los dueños de negocios se puede evidenciar un incremento en el índice Microcrédito 51,30 % prevalece este valor ya que fue orientado al sector con mayor afectación como lo es el comercio, sin dejar de lado los otros sectores productivos que también se beneficiaron, posteriormente se encuentra la serie personal con un 35,22 % este rubro se establece ya que en gráficos anteriores se observaba que el financiamiento se dio en gran medida por ahorros personales, prestamos de familiares y terceras personas, por otro lado está el crédito comercial 11,74 % dirigido a empresas con mayor movimiento económico y por último con menor porcentaje se encuentra el crédito consumo 1,74 % encaminado a cubrir gastos personales (Tabla 8).

Tabla 8 Tipos de créditos

A qué tipos de créditos accedió para la reactivación de su negocio?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Comercial	27	11,7	11,7	11,7
	Consumo	4	1,7	1,7	13,5

Microcrédito	118	51,3	51,3	64,8
Personal	81	35,2	35,2	100,0
Total	230	100,0	100,0	

Pago de créditos

Para el pago de créditos se evidencia en el gráfico diseñado en base a escalas de Likert con un 32,17 % y 22,17 % que los dueños de negocios afectados por el terremoto del 16A, cumplieron en su mayoría con sus obligaciones crediticias, sin embargo el 28,26 % respondieron como indiferente, es decir que desconocen si están en mora mientras que en menor porcentaje se encuentra la escala en desacuerdo con un 14,35 % y 3,04 % totalmente en desacuerdo demostrando que no se ha cumplido con el pago de créditos y por tanto se incurre en el no pago de créditos (Tabla 9).

Tabla 9 Pago de créditos
Pagó a tiempo sus créditos y nunca estuvo en mora?

		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	7	3,0	3,0	3,0
	En desacuerdo	33	14,3	14,3	17,4
	Indiferente	65	28,3	28,3	45,7
	De acuerdo	74	32,2	32,2	77,8
	Totalmente de acuerdo	51	22,2	22,2	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Apoyo por parte del SFPS

El 23,04 % de los encuestados respondieron estar de acuerdo en que el SFPS si contribuyó en la reactivación de su negocio, sin embargo, con menor porcentaje, pero no tan alejado se encuentra la serie totalmente en desacuerdo con un 20,87 % y En desacuerdo con un 19,57 % están en desacuerdo mientras que es indiferente el 21,74 % los cuales desconoces si hubo reactivación mediante el financiamiento por parte de las Cooperativas de Ahorro y Crédito (Tabla 10).

Tabla 10 Apoyo por parte del SFPS

Las cooperativas de ahorro y crédito mediante las políticas de reactivación contribuyeron en el fortalecimiento de sus negocios?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	48	20,9	20,9	20,9
	En desacuerdo	45	19,6	19,6	40,4
	Indiferente	50	21,7	21,7	62,2
	De acuerdo	53	23,0	23,0	85,2
	Totalmente de acuerdo	34	14,8	14,8	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Tamaño de las MIPYMES

En el gráfico se puede identificar con mayor precisión que las personas encuestadas en su mayoría son microempresarios, ya que según el INEC, manifiesta que menos de nueve

empleados en un negocio se considera microempresa el porcentaje asciende a 70 %, mientras que los otros valores disminuyen indicando que son pequeñas y medianas empresas (Tabla 11).

Tabla 11 Tamaño de las Mipymes

		Su negocio tiene menos de nueve empleados?			
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	19	8,3	8,3	8,3
	En desacuerdo	6	2,6	2,6	10,9
	Indiferente	4	1,7	1,7	12,6
	De acuerdo	40	17,4	17,4	30,0
	Totalmente de acuerdo	161	70,0	70,0	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Rentabilidad alcanzada

Como se evidencia en el gráfico los negocios alcanzaron rentabilidad en estos tres años post terremoto 16 A con un porcentaje de 37,39 %, donde los encuestado respondieron que estaban de acuerdo, mientras que un 33,48 % respondió estar en desacuerdo, por otro lado el porcentaje en la serie totalmente en desacuerdo está en 12,61 % y totalmente de acuerdo en 14,35 % son índices con poca distanciamiento pudiendo interpretarse que la rentabilidad no fue dada en todos los negocios después del terremoto. Por último, el 2,17 % fue indiferente ya que estaban indecisos o desconocían si tuvieron rentabilidad (Tabla 12).

Tabla 12 Rentabilidad alcanzada

		El negocio alcanzó la rentabilidad esperada en estos tres últimos años post terremoto 16 A?			
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	29	12,6	12,6	12,6
	En desacuerdo	77	33,5	33,5	46,1
	Indiferente	5	2,2	2,2	48,3
	De acuerdo	86	37,4	37,4	85,7
	Totalmente de acuerdo	33	14,3	14,3	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Crecimiento en el sector

El sector al que pertenece el negocio se denota crecimiento en un 37,83 % esto quiere decir que dependiendo de los sectores productivos al que se relacione, han tenido un incremento porcentual significativo en los tres años post terremoto 16 A, en la serie

totalmente de acuerdo figura un 14,35 %, mientras que en desacuerdo esta 35,22 % no tan alejado del primer elemento analizado y totalmente en desacuerdo se ubica en 10 % (Tabla 13).

Tabla 13 Crecimiento en el sector

El sector al que pertenece su negocio ha crecido después del terremoto 16 A?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	23	10,0	10,0	10,0
	En desacuerdo	81	35,2	35,2	45,2
	Indiferente	6	2,6	2,6	47,8
	De acuerdo	87	37,8	37,8	85,7
	Totalmente de acuerdo	33	14,3	14,3	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Disponibilidad de recursos para operaciones más grande

En el siguiente gráfico se puede identificar un decrecimiento en los valores ya que en la serie desacuerdo se ubica en un 33,91 % más que los otros valores, indicando que no existe disponibilidad de dinero para operaciones más grande, pese que en los gráficos anteriores se observa un incremento en cuanto al crecimiento y la rentabilidad, en este cuadro se observa lo contrario demostrando que las MiPymes tuvieron ganancias, pero no para llevar a los negocios a otros niveles de crecimiento (Tabla 14).

Tabla 14 Disponibilidad de recursos

Existe disponibilidad de dinero para operaciones más grande?					
		Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Válido	Totalmente en desacuerdo	43	18,7	18,7	18,7
	En desacuerdo	78	33,9	33,9	52,6
	Indiferente	15	6,5	6,5	59,1
	De acuerdo	73	31,7	31,7	90,9
	Totalmente de acuerdo	21	9,1	9,1	100,0
	Total	230	100,0	100,0	

Discusión

La reactivación productiva post terremoto, marca un antes y después, de la economía nacional, donde el gobierno central estableció leyes con la finalidad de que las entidades financieras contribuyeran con la activación de las actividades después del fenómeno natural, pero este objetivo no fue alcanzado en todos sectores afectados, criterio que es compartido por Bravo (2017) quien afirma que en muchos de los sectores marginados

principalmente zonas rurales del cantón Pedernales no se puede hablar de reactivación económica, en estas áreas el nivel de impacto del desastre agravó la pobreza que ya existía en la zona, y aunque en muchos casos existieron iniciativas para apoyar pequeños emprendimientos, a largo plazo estos no han contado con el apoyo requerido.

Pero no solo las personas de escasos recursos han tenido dificultades para reactivar sus actividades, de acuerdo al Comité de Reconstrucción y Reactivación Productiva (2017) los pequeños y medianos empresarios del sector hotelero del cantón Sucre a pesar de tener acceso a créditos han tenido dificultades para reactivarse, esto principalmente a que gran parte de la infraestructura dañada no ha sido demolida, lo que representa una amenaza para el turista que ha dejado de visitar las playas lo que impide que puedan retomar sus ingresos económicos viéndose en muchos casos incapacitados de pagar compromisos económicos adquiridos en las entidades financieras con fines de la reactivación.

Conclusiones

Muchas microempresas manabitas perdieron su inversión y capital productivo, desde esta óptica la banca pública, banca privada y el SFPS, trabajan para acelerar el largo camino que tienen por recorrer, para que la reactivación productiva de las MiPymes sea completa.

Referencias bibliográficas

1. Bravo, E (2017). El sismo del 16 de abril en Manabí visto desde la Ecología Política del desastre. *Universitas Revista de Ciencias Sociales y Humanas*, 234-252. Doi: <http://doi.org/10.17163/uni.n26.2017.10>
2. Comité de Reconstrucción y Reactivación Productiva. (2017). *Informe Trimestral de Gestión (julio-septiembre de 2017)*. Recuperado de: <https://www.reconstruyoecuador.gob.ec/wp-content/uploads/2017/12/5to-Informe-Trimestral-de-Gesti%C3%B3n-julio-septiembre-de-2017.pdf>
3. INEC. (2017). *Reconstruyendo las cifras luego del Sismo Memoria*. Recuperado de: <http://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Bibliotecas/Libros/Memorias%2013%20abr%202017.pdf>
4. Proaño P., W. P., Ramírez P., J. F. y Pérez H., I. (2018). Resiliencia del turismo ante fenómenos naturales. Comparación de casos de Cuba y Ecuador. *COODES*, 6(2), 225-240. Recuperado de <http://coodes.upr.edu.cu/index.php/coodes/article/view/195>
5. SEPS. (2018). *Boletín SEP 10 Una mirada al desarrollo de la Economía Popular y Solidaria*. Recuperado de: http://www.seps.gob.ec/documents/20181/455927/Boleti%CC%81n+SEPS+10_c.pdf/a790c288-d98c-405a-9f8f-f7799012deb4?version=1.0
6. Zamora Cusme, M. A, Mesías Pino, M. F., Muñoz Muñoz, M. M. y Zambrano Cusme, Y. A. (2021). Desarrollo de las micro, pequeñas y medianas empresas de Manabí y su reactivación productiva post terremoto. *Anuario Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales*, 12, 363-371. Recuperado de <http://anuarioeco.uo.edu.cu>

7. Zamora-Cusme, M., Félix-López, M., Vera-Macías, L., & Mendoza-García, Q. (2020). Situación de las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES) en el centro norte de Manabí ante la Covid-19. *Maestro Y Sociedad*, 17(4), 1033-1042. Recuperado a partir de <https://maestroysociedad.uo.edu.cu/index.php/MyS/article/view/5299>